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２．アンケート・・・回答数119（回収率82％）

88大いに活かせると感じた
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本日の研修内容についてのご意見

お迎え直前の方への対応など、在宅看取りの知識を得ることが出来た。 事務職

ケアマネ

自分が思っていた施設での看取りとは違い、在宅での看取りや緩和ケアデ
イサービスの対応を学べた。

看護師

死の迎え方の変化に伴い看取りそのものも変化しているので、これからの
在宅介護について改めて考えさせられた。

行政

緩和ケアデイサービスの取組みも参考になった。 リハビリ

介護職

死を前にした人への対応、穏やかになれる対応など考えさせられた。

自分にできることは無いと思っていたが、支えになることが出来ると思っ
た。

ケアマネ

とても分かりやすい話だった。

看護師

エンドオブライフケアに力を注いでいる在宅医がいることを知れた。 看護師

普段の業務の中で敬遠しがちな内容だったので良かった。

訪問看護以外にも緩和ケアデイサービスで看ていただける事が知れた。

介護職

このような講演会に早く参加できていれば、看取りを行った利用者ともっ
と良い時間が過ごせたのではないかと思った。

介護職

事務職

福祉用具

病院と在宅の現場との温度差を感じることがある。情報共有など在宅に向
けて少しでも支援・介入していきたい。

看取りの知識を得た。 歯科医師

話し合いを重ねて、本人・家族の意向を確認することが大切だと思った。 ケアマネ

看護師

反復と沈黙のロールプレイがわかりやすかった。 歯科衛生士

看護師

大
変
有
意
義
だ
っ
た

ロールプレイでもっと会話の技術を高めたい。

自分の義母がガン療養中で、今後自宅で看取りをする予定なので。

人生の最終段階の予測がイメージできた。

お迎えの近い方の経過がよく分かった。 看護師

看取りに対する意識が変わった。

看護師

自分自身が癌を患い最期の時を考えることが多くなったので、穏やかな最
期を迎えたいと思った。

看護師
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今後の職務に活かせるかについてのご意見

グループホーム等の施設で看取りをする必要があると思った。 ケアマネ

医療の現場では医師に自分の意見を伝えられない。

事務職

介護職

援助的コミュニケーションの活用を実際に取り入れたいと感じた。 看護師

看護師

福祉用具

ケアマネ

介護職

現在関わっているターミナルの方やご家族の気持ちに少しでも寄り添いた
い。

ケアマネ

リハビリ

延命を望まない場合は、今後主治医とも協議して無理な点滴等をせずに、
穏やかに過ごせるように対応出来たらよいと思う。

看護師

患者さんやご家族に対して、心を込めて対応したいと思う。 事務職

本人・家族へのかかわり方を、明日より実践できる。

苦しんでいる人に対して本日の内容を心にとめて対応したい。

利用より「早くお迎えが来ないかな？」と言われ今まで否定していたが、
それではいけないと気付いた。

「この人なら話を聞いてもらえる」という人になれるよう、話を傾聴した
い。

看護師

患者さんから相談されたときの対応を活かしたい。 看護師

精神的な関わりをしていきたい。 看護師

入院患者さんと今までどう会話してよいのか分からなかったが、これから
実践していこうと思う。

緩和ケアデイサービスにより患者様の選択肢が広がる。 看護師

職場内で本日の反復・沈黙のロールプレイを行い共有したいと思う。 栄養士

看護師

利用者の気持ちに寄り添いたい。

看護師

援助的コミュニケーションを活用したい。

大
い
に
活
か
せ
る

い
く
ら
か
活
か

せ
る

精神科病院では、在宅の看取りを勧めることが難しい。

在宅医療との関係性やターミナルケアへの移行など。
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本日の研修会についてのご意見やご感想

多職種での連携により様々な支援が大切だと思った。

事務職

看護師

看護師

事務職

介護職

看護師

介護職

看護師

看護師

看護師

看護師

薬剤師

ケアマネ

病院でターミナルの患者さんの希望を叶えてあげることが出来なかった。

父が病院で亡くなったが、家に連れて帰り穏やかに過ごさせてあげたかった。

苦しみを共有することの難しさ、言葉かけの難しさを痛感したので大変参考に
なった。

話し合いを重ねて、穏やかな最期を迎える大切さを理解できた。

緩和デイサービスを是非門司地区にも作ってほしい。

ひなたぼっこサロンの取組みに感動した。

仕事だけでなく、自分や家族にとってもためになる話だった。

4年前に父をがんで亡くした。その時に緩和ケアデイサービスがあれば大好きな入
浴ができたかもしれない。緩和ケアデイサービスを門司に作ってほしい。

医療職であるが故に病院に対して理解者でなければならない思いと、家族として
父の最期を穏やかにという思いの葛藤に苦しんだ経験がある。もっと早く今日の
ような話が聞けたら良かった。

看護師

ひなたぼっこサロンの利用は無料なので、今後の経営が心配。

介護職

本人・家族の意向確認はとても大切だと思った。

反復した後の言葉かけが知りたかった。

人生の最終段階でどのように薬剤を減らしていければ良いのか知りたい。

会場が寒く、途中休憩が欲しかった。

隣の人とのロールプレイで分かりやすかった。
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看護師

看護師

医師

ケアマネ

看護師グリーフケアについて。

事例検討でいろいろな道筋や可能性を見つけたい。

ワールドカフェで他職種（同職種）との情報交換や共有をしたい。

今後、希望される研修会について

新田先生の「スピリチュアルな苦しみ」について。

ユマニチュードの講演と実技。

認知症の対応困難事例など。

長期療養の精神疾患患者（うつや統合失調症の方など）。

在宅での神経難病のサポートを受けている方の事例検討。

地域医療と連携。

家族に問題を抱えているケース。

ケアマネ

看護師

看護師

リハビリ

看護師
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